

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** 40 (2003)  
**Heft:** 1557

**Rubrik:** Forum

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 27.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Le féminisme, un combat d'arrière-garde ?

Andrée-Marie Dussault  
Rédactrice en chef de *L'émilie* (presse féministe)

**C**ontrairement à une idée couramment admise, les femmes sont encore loin du compte en ce qui concerne l'«égalité». Pour s'en convaincre, il s'agit de jeter un rapide coup d'œil aux résultats des nombreuses recherches faites sur les inégalités entre les sexes. On y apprend que sur cinq Suisses, une est battue par son conjoint au cours de sa vie; les discriminations salariales, pour celles qui travaillent, sont de l'ordre de 25%; les hommes assurent un dixième des tâches domestiques; si, effectivement, elles ont accès aux postes de pouvoir, les femmes représentent moins de 10% du corps professoral à l'Université, environ le quart des politiques au niveau national et elles occupent une fraction infinitésimale des postes à responsabilités dans les grandes entreprises et les médias. C'est vrai, elles ont massivement investi le marché du travail. Or elles en constituent les échelons inférieurs et dans une large proportion, occupent des postes à temps partiel, dont les conditions sont moins avantageuses. Si elles sont encore pratiquement absentes des filières de pointe, elles sont maintenant majoritaires dans certains secteurs traditionnellement masculins, comme la médecine ou le droit, mais simultanément, on observe une corrélation entre leur entrée en force et une détérioration des salaires et des conditions de travail dans ces disciplines.

### Maman ours est toujours à la cuisine

Symboliquement, comment les femmes sont-elles représentées? Dans les médias, on parle peu et mal d'elles. Des recherches exhaustives démontrent qu'elles ont droit à un traitement quantitatif et qualitatif nettement inférieur à celui accordé aux hommes. Dans la littérature enfantine, maman ours continue à être cantonnée dans la cuisine avec son tablier rose. Dans la publicité et la culture commerciale, «la» femme est une *top model* toujours plus jeune, maigre et dénudée. Et que dire du boom de l'industrie du sexe, alimentée par les flux migratoires, entraînant des millions de filles et de femmes des pays pauvres à se prostituer pour répondre à la demande des hommes occidentaux, ou de leur présence sur Internet, dont le principal fond de commerce est la pornographie?

Est-ce là le reflet de l'«égalité» entre les sexes inscrite dans la Constitution et défendue par une société qui se targue d'être démocratique? Même si à plusieurs égards la situation s'est améliorée, et s'il y a toujours quelques intellectuelles de service pour clamer à toutes les tribunes que «si on le veut vraiment, on peut y arriver», nous vivons dans une société à deux vitesses, où les rôles, les responsabilités, les devoirs, les comportements, les attitudes, les activités, les qualités sont clairement répartis entre deux ghettos et où les hommes ont peu à envier aux conditions de vie d'une majorité de femmes.

Si le féminisme a encore plusieurs raisons d'être, comment réussir à tendre vers un monde plus juste? Si l'on souhaite léguer une société plus équitable aux générations qui suivent, les femmes doivent compter sur elles-mêmes. Dans un premier temps, elles doivent exprimer les injustices qu'elles ressentent; mettre des mots sur des sentiments.

En parler entre elles; c'est ainsi qu'elles découvriront peut-être que ce qu'elles s'imaginaient être seules à vivre ou à déplorer, les autres aussi le ressentent, chacune dans son coin. Communiquer - en parler avec leurs hommes, leurs collègues, leurs ami-e-s - libère, crée des solidarités, permet l'échange et la recherche commune de stratégies et de solutions.

### Les quotas sont nécessaires

Tant que les femmes ne seront pas majoritaires à réclamer ouvertement des changements et à exercer des pressions sur les mentalités, les progrès vont continuer à se faire à pas de fourmi, lorsqu'il ne s'agira pas de recul. Sur le terrain, pour que les femmes soient plus nombreuses là où s'exerce le pouvoir, les quotas de femmes - ou d'hommes - sont nécessaires pour accélérer le processus qui conduit vers une société plus équilibrée. Les quotas (qui, rappelons-le, privilégient les femmes seulement si elles ont des compétences égales à celles des candidatures masculines) sont souhaitables non seulement en politique, mais aussi ailleurs où s'exerce le pouvoir: dans les conseils d'administration ou dans le corps professoral universitaire par exemple. Les expériences de sociétés plus progressistes, comme la Suède et le Québec, illustrent que pour arriver à mieux représenter les intérêts de la moitié féminine de la population, les mesures contraignantes sont indispensables. Les changements que celles-ci peuvent engendrer sont d'autant plus intéressants qu'ils induisent également une évolution dans les mentalités, créant ainsi un cercle vertueux. Dans l'espérance de rendre un jour le féminisme effectivement un combat d'arrière-garde. ■

**abonnez-vous: 65 fr. pour  
recevoir *l'émilie* chez vous  
pendant un an (10 numéros)  
ou si vous hésitez,  
optez pour le recevoir 3 mois à l'essai**



**nom**

**prénom**

**adresse**

**NAP**

**localité**

**AVS, chômage:** **52 fr.**

**Jeunes de moins de 25 ans:** **52 fr.**

**Abonnement de soutien:** **dès 80 fr.**

**Etranger:** **70 fr.**

A retourner à: *l'émilie*, case postale 1345, 1227 Carouge (GE)